

con el interior y Liberia; pues solo en globo puede visitarse en dicha época. Es famosísima la charca del "Trompilla" que se pasa a nado para llegar al puerto de "Dolón". Tenemos noticia de que a principios de este año hubo intento de composición del "Trompilla"; en tanto que fracasó por falta de decisión su dueña. Hay que coronar ese intento a todo trance. El "Cañal" entre Liberia y Santa Cruz, por estos tiempos, es un mar. Sabemos que existe una ley mandando construir un puente sobre dicho río; pues a cumplir esa ley, a levantar ese puente.

Jóvenes de la Unión Guanaecasta que anhela el bien de nuestra patria; ¡pedid y se os dará, llamad y se os abrirá!; pero si el gobierno no desgraciadamente no os oye, ni da crédito a vuestros recursos, trabajad. A esto os obliga la virilidad de que ya habeis dado muestras y las necesidades de nuestro terruño.—APRODICHIE.

Política centro-americana PRELIMINARES

Ya que nos hemos propuesto ocuparnos de las cuestiones centroamericanas, con ánimo de procurar lealmente el bien de estas nacionalidades, y concurrir a su desarrollo en el modo y forma que juzgamos de más provecho. El primero que nos ocurre, es apuntar algunas ideas que sometemos al juicio de los hombres pensadores y verdaderamente patriotas de Centro América, y en especial de esa juventud ardiente y sincera, que trabaja por ver engrandecida y respetable la patria de nuestros abuelos, de esa juventud cuyo amplio espíritu político está constituido por las preocupaciones serenas y mercuriales prevenciones.

Tratemos ahora de dos puntos que son de indudable oportunidad para el desenvolvimiento de las capacidades propias de algunas secciones centroamericanas, al mismo tiempo que de indiscutible conveniencia política, por razones de equidad y por exigencias del progreso. El primero que nos ocurre, es el de la República del Salvador; y antes de enunciarlo, debemos decir que no nos mueve a emitir estas ideas el especial cariño que los costarricenses profesamos a los salvadoreños, con los cuales estamos unidos por los lazos de las más vivas e inquebrantables simpatías. Pero el hecho es que el pueblo salvadoreño está encerrado en un reducido territorio, que ya es poco menos que insuficiente para contener los noviciados y tantos mil habitantes que pueblan aquella vigorosa República, sin espacio para donde extenderse y crecer en su constante y fecondo desarrollo.

En cambio, Honduras, su vecina, con la tercera parte del número de habitantes de El Salvador, tiene un territorio que es tres veces más grande que el de esa República, territorio despoblado, inculco, que para nada aprovecha actualmente la civilización y al progreso centroamericanos. En tiempos pasados, El Salvador cedió a Honduras la isla del Tigre, donde se fundó el puerto de Amapala, sin el cual el pueblo salvadoreño no podría tener una indispensable salida al Pacífico. Justo sería, pues, que Honduras cediese ahora a su generosa vecina una faja de territorio hacia el Norte, la que en poco tiempo sería poblada y explotada por el laborioso pueblo salvadoreño, el cual tendría además un puerto al Atlántico, como lo tienen las otras secciones centroamericanas.

El segundo punto que anotamos como necesario para el expedito y libre desenvolvimiento de algunas porciones de territorio situadas al lado del río Paz, es la separación de Los Altos, región que con un gobierno propio desarrollaría más fácilmente sus elementos de riqueza, que los cuales se absorben, por poco, las tratadas con frecuencia, y las que por su política azarosa y enfermiza que de algún tiempo acá parte viene rigiendo en Guatemala.

Los Altos, con su capital Quezaltenango, pueden formar un Estado igual a cualquiera de los otros de la América Central, y con un porvenir de riqueza incalculable. Este territorio podría ser una exclusiva división territorial entre los Estados centroamericanos, lo cual sería una preparación del necesario equilibrio, para cuando llegue a reconstituirse, si acaso ese hecho histórico se realiza, la soñada unión de Centro América. La actual división territorial es absurda, pues da mucho de lo que pueden haber y poco a lo que pueden muchos; El Salvador que es uno de éstos, tendrá que permanecer estacionario, ahogado en el reducido campo que posee, en tanto que Honduras tiene despoblados inmensos territorios, que limitan por la parte Norte la actividad y el empuje de los audaces y emprendedores costarricenses.

Entre Estados una Federación, o sea Departamentos de una Confederación todos próximamente iguales en tamaño, y sólo designales en fortuna, según sea la capacidad de sus hijos para conquistarla; he ahí, a nuestro entender, el primer punto que debe resolverse por los que aspiren a fundar una nacionalidad próspera y estable. Sobre estas importantísimas cuestiones, nos sería grato oír la opinión de los espíritus esclarecidos que luchan con amplias miras por el engrandecimiento de estos países. 'Cn amplias miras' hemos dicho, pues ya sabemos cómo opinan los que no quieren oeder un ápice del pedacito que a su sabor exprimen, ó los que quieren al porvenir la solera virgen, defendiendo su poder de ahimados y fieras que entregan al brazo cordero a los hombres.

Quisiera que sobre las ideas que dejamos apuntadas espusieran su opinión los señores Alonso Res. de Guerra, Salvador Mendieta, Otoniel Ruz y algunos otros jóvenes centroamericanos que residen actualmente entre nosotros, y que nos den a fondo el estado y las necesidades de estas patrias. Con tal fin ponemos gustosos a disposición de ellos las columnas de EL NOTICIERO.

Cablegramas

RUSIA
Ayer, 2.—Durante los minutos que hubo en ésta ayer, el alcalde con los empleados munici-

cipales se encerraron en la casa del cabildo para impedir la entrada de la turba que rodaba el edificio; se llamaron los dragones, pero la turba los rechazó y enseguida incendió el edificio y así volvió a los defensores. Los hospitales están llenos de heridos.

Kieff, 2.—El populacho se apoderó de la casa del ayuntamiento. Pronuncióse declaración de guerra a los defensores. Se presentaron los cosacos y se armó un conflicto con los que ocupaban el edificio; por fin los cosacos vencieron tomando posesión del edificio. Hubo cinco muertos y 45 heridos. El barrio judío fue saqueado. Al pasar por las oficinas del diario liberal los cosacos hicieron tres descargas al edificio. De Viterisk avisan que se apoderaron tropas para dispersar a los manifestantes, que llevaban bandera roja, resultando siete muertos y muchos heridos. En Byelostok se entregaron los reos políticos a la turba que amenazaba atacar la cárcel. La turba en Ekertobioslar obligó al gobernador a abrir la puerta de la cárcel. En Poltava una gran turba rodeó la cárcel pidiendo a gritos la libertad de los reos políticos, los cosacos la dispersaron haciendo varios disparos. Hubo muchos muertos y heridos. De Minsk avisan que el populacho trató de tomar al asalto la cárcel, pero fue rechazado por los cosacos que mataron a varios y asetonaron a todos. Las casas de los médicos están convertidas en hospitales.

Kazan, 2.—Pormenores de matanza aumentan los sentimientos de horror. Parece que sin autoridad alguna la policía y los cosacos se avanzaron contra la gente que está en la calle principal frente a los tribunales. Un joyero que trató de impedir el allanamiento de un establecimiento por la policía fue amenazado con la muerte por el capitán de policía.

Kremenchenz, 2.—Verificóse esta noche en ésta un mitin en el teatro para demandar amnistía de la retirada de los cosacos y asamblea constituyente. En éste mitin se acordó el no haciendo ó no cargando y cargando con sable desenvainado. Resultaron 2 muertos y muchos heridos.

Elizabethgrad, 2.—Los realistas marcharon a la iglesia llevando el retrato del Emperador. Después de una misa dirigiéronse al barrio judío donde saquearon muchas casas y tiendas; azotaron ó hirieron a muchos judíos y mataron algunos.

Petersburgo, 2.—La nieve que cayó anoche y esta mañana acompañada de llovizna fría refrescó el ardor de la muchedumbre.

Trepoff advirtió a los manifestantes que haría uso de medidas energías para impedir dentro de diez días que los cosacos se retiraran de nuevo tuvo el efecto de refrenar a los agitadores, que tienen dificultad para levantar otra vez al populacho. Muchos huelguistas desean regresar al trabajo; los que favorecen la continuación de la lucha, encuentran dificultad en impedir a la mayoría; los demócratas, socialistas y los socialistas declaran que pedirían menos que la República les satisficiera; hacen todo lo posible para sostener el entusiasmo que causa la colisión entre la tropa y el pueblo. El primer encuentro de hoy fué motivado por los estudiantes que pronunciaron un discurso enardecido. Un escuadrón de cosacos armados de látigos arrojó a los obreros, hiriendo a muchos. Los soldados se llevaron a los reos. Las tropas rodearon la universidad prohibiendo para impedir la entrada de los manifestantes. Anunciábase como 20 mitins, incluso un acto de gracias oficial en la catedral de Kazan. En Moscú se recibió expléndidamente el manifiesto del Czar. Los liberales en su mayoría están contentos con tal de que se ejecute debidamente. El pueblo está dividido. Los reos encasados por los estudiantes, exigen inmediata libertad de los reos políticos, retirada de la tropa de la ciudad, organización de una guardia nacional y la preparación del programa de una República democrática, pero por lo general el pueblo está de fiestas. Han habido, sin embargo, algunas lesiones, dando por resultado algunos muertos.

Cuando la procesión de estudiantes regresaba de la cárcel acompañando a gran número de camaradas libertados por orden del gobernador colisión con un grupo de obreros, hubo disparos dando por resultado una docena de heridos por ambas partes. Los propietarios de periódicos trataron de censurar sus publicaciones, con excepción del Mensajero oficial, no se ha publicado ningún periódico desde hace cinco días. De Odessa avisan que continúan conflictos de cosacos y estudiantes en colisión entre los judíos y pillos; hubo 27 muertos y 21 heridos graves que se llevaron al hospital. La constitución rusa suspendió toda clase de trabajo. La Calleas llenas de gente vivand; los manifestantes izaron la bandera roja sobre la casa del ayuntamiento. Los cosacos cargaron contra los manifestantes, pisándolos con los cascos de sus caballos. En los alrededores hubo considerable saqueo y los manifestantes organizaron una guardia urbana que trató de impedirlo. En la ciudad se manifiesta colisión seria, cuando los estudiantes arragliaban la muchedumbre. Los cosacos los dispersaron uno riles y látigos mataron 6 heridos ó 50. Los cosacos también rompieron ventanas de los edificios con sus lanzas. Acorralaron a varios estudiantes en un patio donde los cosacos los asaltaron fué atacado por 30 polizontes que se llevaron a la cárcel. Un estudiante que se fué al hospital tiene en un cuerpo las señales de 150 azotes.

ALEMANIA
Berlín, 2.—La cancillería japonesa ha aceptado la idea que le sugirió el Emperador Guillermo de que las potencias retiraran la tropa de Europa.

Berlín, 2.—Se ha recibido un despacho oficial avisando un redido combate sobre el río Orange. El coronel Simmer atacó a 400 heretianos que se hallaban atrincherados. Los alemanes tuvieron 18 muertos incluyendo 3 oficiales y 30 heridos.

de plaga bubónica. Se desinfectó con gas de óxido carbónico matando los ratones y toda clase de bichos. No ha acontecido otro caso.

Berlín, 2.—De Africa S. O. avisan oficial mente que el general Trotha atacó sobre el río Orange al E. de Herbebestumnd a una fuerza de 400 hotecitos que allí se hallaba atrincherada al mando de Marego Morris y Christian. El combate duró varias horas hasta anochecer. Murieron de parte de los alemanes 3 oficiales y 13 individuos de tropa. Faltan también otros 5, los rebeldes se retiraron durante la noche. La tropa estaba demasiado agotada para seguirlos. La policía británica que presenció el combate de la orilla meridional del Orange en colonia del Cabo dice que los nativos sufrieron sensibles pérdidas.

SUECIA
Cristiania, 2.—Los Estados Unidos, Rusia, Gran Bretaña, Italia, Suiza y el Brasil, ya se manifiestaron dispuestos a reconocer la independencia de Noruega. Colmanen en el Mar del Norte el vapor sueco Johann con la barca rusa Antares. Ambos hundieron. De carpentería del Johann fué desembarcado en Helsingborg, por un vapor alemán, mientras el capitán Cook del Antares desembarcó en Strommen de un pescador a vapor que le salvó poco después de la catástrofa.

INDIA INGLESA
Londres, 2.—Lord Curzon que está haciendo un viaje de despedida por la India, háilase prostrado con fiebre en el hotel debido a una fuerte asoleada. Su marcha está postergada indefinidamente.

QUESTIONARIO
PREGUNTA. 35.—(Qué procedimiento es el que hay para destruir la talpa, que tanto daño hace en los cañales y plantíos? A quien presente la mejor receta se le darán diez colonos de gratificación.

CONTACION, 4.—Limón, octubre 29 En El Salvador se destruye la talpa: Así. En mayo, cuando las talpas principian a "braven talpa", sale un pedón con un vaso de estricnina, con un pedo angosta y cogollitos de caña dulce ó palmito de coyol de dos a tres pies de largo. Después de sacar bien la tierra, hasta dejar limpia la galería del animalito, se planta en el fondo de ella un pedacito de cogollo, en uno de cuyos extremos (el que se dejara fuera del suelo) se ha cortado un pedacito en forma de tapón, el que se vuelve a colocar después de ponerle de medio a un grano de estricnina. Después se colocan ramas, hojas y tierra sobre el hoyo de modo que no penetre la luz. Así mueren familias enteras de talpa.—X. Esto no es por los diez colonos.

COMUNICADOS

Sr. Director de EL NOTICIERO. S. José

Muy señor mío:—Para contestar un comunicado de "Ludovico", publicado en "El Derecho" de ayer, espero se sirva darle cabida en el diario a estas líneas. Solo siento tener que haberlo de tener por decenas, pero es indispensable, pues trató únicamente de aplastar a ciertos reptiles que solo de este modo me enteraría. Principiá por decir que el Ludovico barbaresco es un vil instrumento de la canallescaría de aquí, que cual el burro de la fanta le aqueñaba, el que se vuelve a colar después de graciado que ocupa un puesto por desdicha de este pueblo, nada le importa suscribir lo que cualquier aventurero escriba, eso sí mediante le indignen alguna propo por la prensa. (No verá este ignorante que se degrada mucho más con el solo hecho de firmar lo que ciertos frobados escriben, siendo uno de éstos el que tiene el ítem visto de que, en medio de sus grandísimas papaluzas, llega a hacer agas, ya decir, a ornarse en las puertas de casas de respetables familias de este lugar? ¿Que ejemplo para la juventud que enseña este tipo!

¡Por qué razón se atacó a las ex Juntas Escolares de Jesús y Santo Domingo? No sabemos. Lo que sí sabemos es que las Juntas se levantaron informaciones sobre los hechos que se les imputaba a tales Juntas? Ahora, desde luego que todo quedó comprobado, por esta razón la Municipalidad tuvo, sin querer, que reemplazar a los individuos que las componían. Sin embargo, el pobre mesastro aparece culpable por su ineptitud! Pero ¿cómo se atreve a decir que el mesastro de la fianza, pues demasiado conciso en ésta, que cinco cilenos neo, que revolviéndose en el inmundado lodo de la calumnia, no para mientes en procurar manchar a cualquiera persona, más sí se trata de algún nacionalista.

A la Corporación municipal, así como al Ayuntamiento, así como con la razón y la justicia de por medio, dejando algunos puntos para enseguida, tales como la no reglamentación del rastro, flarmonía, aguas y demora de escrituras comunes, hipotecarias L. H. en calidad de notario.

No es verdad que la policía no persiga la vagancia y los juegos prohibidos, puesto que se ven al no haberse contra el contrabando es por haber carecido de la esencia de su existencia; pero ya que Ludovico ocupa el honorosísimo puesto de "delator", quejará servido en sus indicaciones y la policía está dispuesta a ponerse a su orden para cuando, al uso de Samuel Miranda quiera entregar a algún contrabandista. Es claro, sus trabajos no es de los que se olvidan.

No quiero dejar de tocar al "Mudo". Cuando ocupó un puesto en el magisterio, siempre presentó exámenes lamentables y hoy que sus rentas no le producen lo necesario para vivir, el espionaje neo lo gratifica. Seguiré. Continuaré mi defensa en favor del Correspondiente viajero.—Y. Murillo.—Santa Bárbara, octubre 31 de 1905.

Impotencia
Debilidad Nerviosa, Neurastenia y Agotamiento de Energía vital entre literatos, negociantes y la juventud estudiosos.



La vida agitada—principalmente en los países tropicales—el excesivo estudio, las preocupaciones políticas de actualidad y otras tendencias, son la causa del anquilamiento de que tanto se quejan. Para levantar y salvar ese ejército de hombres cada día más numeroso, que él se abandonan pueden acabar con su virilidad y constituirse en los seres más desgraciados en el mundo, garantizo que no existe Preparación a guna que iguale al Verdadero Vigorizador Homopático del doctor Lobb. Jamás ha dejado de devolver la energía masculina y de reconstituir el organismo de los hombres impotentes ó incapacitados para las delicias conyugales.

Tome usted el Vigorizador Homopático del doctor Lobb y no le hace falta, haría un acto humanitario aconsejándose a alguno de sus parientes, amigos ó conocidos, que sea una víctima de debilidad prematura ó causada por excesos juveniles. El hombre que no se siente hombre en la extensión de la palabra—física y moralmente—contará su salvación en el Vigorizador del doctor Lobb.—Precio \$ 1.50.

El Verdadero Remedio Homopático del doctor Lobb para los Nervios, cura positivamente la debilidad y la excitación nerviosa, el abatimiento del espíritu, la falta de sueño y desasociado nocturno.—Precio 75 céntimos.

Pídale el Manual del doctor Lobb, que se enviará y se proporcionará gratis, pero vale lo que pesa en oro.

Toda consulta que se me hace la atiendo conidencial y desinteresadamente.—Doctor H. W. Lobb, N.º 523, No 15 th. Street. Agentes exclusivos para Costa Rica, señores Herman y Zeledón. Farmacia de Francia, San José.—Depósito: en las principales Boticas y Droguerías de la República y en todo el mundo.

Robos sacrilegos
IGLESIAS DESMANTELADAS
CAPTURA DE UN LADRON

Hace cuatro días los ladrones penetraron en la iglesia de la villa de Atenas robándose el cáliz, la custodia y otros muchos efectos de valor. El Jefe Político de aquel cantón ha trabajado con empeño para dar con los malechoceros, cosa que le ha sido imposible.

No ha muchos días también robaron en la iglesia de San Joséito de Alajuela, objetos sagrados de bastantes ignición.

Cosa parecida ocurrió en la parroquia de Heredia y San Mateo. En una palabra, que los ladrones están tomando al asalto las iglesias.

Ayer mañana un obrero consuetudinario de apellido Castro, quien ha sido juzgado por ratero diferentes veces en las Agencias de Policía de esta ciudad, fué a empeñar a la señora Rafaela Sánchez de Monge una estola morada bordada con hilo de oro por la suma de diez céntimos. La señora de Monge empeñó la estola y suponiendo que fuera robada dió inmediato parte al Agente de Policía de Curridabat, lugar donde ocurrió el hecho: Aquella autoridad capturó a Castro, quien fué remitido al Agente Primero de Policía de esta ciudad, don Gregorio Fuentes. El señor Fuentes con su malicia acostumbrada, pudo hacer declarar a Castro, el que dijo que el objeto que empeñó a la señora Sánchez de Monge lo había robado antier en la iglesia del Carmen de esta ciudad.

Preguntado que fué el ladrón sobre si sabía algo con relación a los robos ocurridos últimamente en las iglesias que anteriormente citamos, manifestó no saber nada en el particular ni aun presunja quienes fueran los autores del hecho.

Castro se encuentra en la Cárcel de esta ciudad a las órdenes del Juez 1º del Crimen, quien ha sido encargado de esclarecer este asunto.

POR TELEGRAFO

Noticias de Nicaragua

Perdón a dos presbiteros

Managua, 2.—(Recibido á las 2 p. m. del 3)

Suscribiéronse hoy diez mil pesos para la inauguración del casino de Managua.

Hicieronse ayer grande festejos al General Zelaya.

—Mañana tendrá dos años de vida la República de Panamá.

—El Presidente Zelaya perdonó á los presbiteros Victor M. Pérez y Francisco Molina.

—Se fundará en Managua un nuevo diario ilustrado de las dimensiones del Diario de El Salvador.

—Pronto estableceráse luz eléctrica en Chinandega.

—La medalla de oro con que condecoróse al General Zelaya costó al profesorado de Managua 400 pesos.—A. yiles.

La Petra Cubero en apuros

Se le muere un hijo de un susto

Petra Cubero, vecina del barrio de la Estación, se presentó ayer á las 2 p. m. en la oficina del Agente P. Principal de Policía acusando á varias mujeres de haberle muerto un hijo suyo de un susto.

Petra nos narró la historia en la siguiente forma:

“Mi hijo era una débil y raquítica criatura que casi no podía andar. Hace pocos días otros chiquillos lo atacaron á pedradas. Mi hijo, es claro, se defendió del ataque abriéndole la cabeza de una pedrada á uno de sus agresores. Esto ha sido motivo para que gentes que ni siquiera son familiares del herido me cogieran de “mona” amenazándome á cada paso. De aquí provino que mi desgraciado hijo se asustara y se muriera”.

Se nos olvidaba decir que la desgraciada Petra lloraba desesperadamente al tiempo que nos narraba el triste acontecimiento.

AVISOS DEL DIA

Sola Cáustica para jabonera se vende en “La Masotta” y almacén Hornos de Pagés & Cañas. San José, 4 Nov. de 1905.

AVISO

Tengo el gusto de avisar al público que en mi establecimiento de barbería he instalado un cómodo baño de aspersión. Cartago, 4 de noviembre de 1905. Joaquín Román.

OCCUPACION

Para un joven activo, que entienda teneduría de libros, correspondencia mercantil ó inglés. Y que se presente con buenas referencias. Dirigirse al apartado 173. Nov. 4. 3 v.

AVISO

Durante mi ausencia del país queda en mi poder generalísimo el señor Samuel Lindo de Limón. D. L. Lindo. Nov. 4. 6 v.

AVISOS ANTERIORES

OCASIÓN

Estoy comisionado para comprar una casa pequeña, barata, en esta ciudad, aunque esté hipotecada ó con algún otro gravamen. También tengo encargo de colocar á largo plazo, pero sólo con garantía hipotecaria, la suma de mil colones por partes ó en una sola cantidad, como se quiera.

Oigo proposiciones en mi casa de habitación, Sa. avenida 2da, número 74.—JULIO CASTRO S.—San José, 24 de octubre de 1905. 5 v. ult.

COUNTY HOUSE TO LET

very neat to the city with or without furniture P. O. box 278.

October 29. 5 v. ult.

EL ASERRADERO DEL MOJON

Como el mejor precio de plaza, tablas secas de ira roas y maderas análogas, en cantidades grandes y pequeñas.

Dirigirse al mismo Aserradero ó al infrascrito, apoderado de la propiedad. San José, Nov. 3 de 1905. Marco Tullio Pérez. 10 v.

DOS BILLARES

de carambolas, en buen estado, vende el Club Costa Rica. Entendese con el Administrador. Oct. 29.

ÁVENA

más barata que en ninguna parte, v. ndo en la caballería de don Andrés Venegas.—Francisco Guzmán. Oct. 24. 8 v.

VENDO

6 alquilo por largo tiempo con muebles mi casa de habitación, situada en Cuesta de Moras, contigua á la de don Ramón González Soto.

También vendió un Resguardado, que antes contaba “Cuarta”, con repuesto de cilindro y camisas. Para precio y condiciones informárense en San José, en el alm. ó en don Manuel Romero ó en Alajuela al que suscribe.—ENRIQUE URIBE. Oct. 6. 1 m.

F. MONTES BARRANTES

tiene encargo de colocar hasta Ct. 50,000.00 en cantidades de Ct. 500.00 ó Ct. 2,000.00 á largo plazo ó interés de un por ciento mensual, con buenas garantías hipotecarias. San José, 25 de octubre de 1905. 15 v.

AVISO

Alquiló uno de los departamentos nuevos en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional, y el local contiguo al Banco Anglo-Costarricense, que antes contaba “Cuarta”, con repuesto de cilindro y camisas. Para precio y condiciones informárense en San José, en el alm. ó en don Manuel Romero ó en Alajuela al que suscribe.—ENRIQUE URIBE. Oct. 6. 1 m.

CRONICA

El Club Sport Costarricense, en vista de las próximas fiestas cívicas, proyecta abrir un concurso atletico donde todos los otros clubs de sport de la República podrán tomar parte.

Al ejemplo de los clubs norte americanos, se darán premios para las carreras de 100 yardas, 220 yardas y de una milla; para los saltos á lo largo y á lo alto; y para varios otros ejercicios atléticos, cuyo objeto será poner de relieve la fuerza ó agilidad de los competidores.

El concurso no tendrá únicamente el carácter de espectáculo. La directiva del Club de Sport Costarricense, se propone, si es posible, hacer de éste el primero de una serie de concursos atléticos anuales, en los cuales, atletas de todas partes de la República, podrán obtener el título de “campeón” en sus respectivas especialidades. Los campeonatos así obtenidos durarán por lo menos un año, es decir, hasta el próximo concurso, en 1907, cuando serán disputados por nuevos atletas y perdidos por los campeones si ellos no pueden defender ó sostener sus títulos.

El Club Sport Costarricense, en este proyecto, espera obtener el apoyo del Club Sport Josefino, del Club Sport de Limón y otros clubs de Costa Rica, y que estas asociaciones mandarán para el propuesto concurso sus mejores representantes.

La idea no tiene nada de nuevo. Desde las Olimpíadas clásicas, hasta los concursos internacionales anglo-americanos, las naciones civilizadas han tenido sus juegos atléticos sea en forma de “matches” ó en forma de concursos. Que estas competiciones fomenten el espíritu de los sport atléticos, es decir, del ejercicio físico, es indiscutible; y las ventajas del ejercicio físico, sobre todo en Costa Rica, son incalculables.

Chimenes...famosos “El Derecho” del martes 31 invita á los higienistas para que den su opinión acerca de la manera de mejorar las actuales condiciones del excusado del Cuartel Principal.

En ese sueto se dice que yo adopté el sistema de chimenes existentes, para difundir las mismas en la ciudad.

Sin entrar á analizar el inhumano fin que se me atribuye, yo jamás he ordenado reforma alguna en el tal excusado; mis gestiones se han limitado á hacerles notar á los señores Ministro de la Guerra y Comandante del Cuartel, que el sistema actual es pésimo y reclama la mejora de hacer orinales completamente separados del depósito del excusado.

Pésimo también me parece poner en práctica lo que aconseja el autor del remitido porque los excusados de agua son buenos en el sistema de cloaca, pero malos sin el desgué indispensable, pues el agua descompone las materias de desecho y favorece la emanación de gases. Mi opinión es, pues, que en ese excusado deben hacerse orinales separados del pozo que contiene las materias fecales.

Ni agua ni orina debe caer en ese depósito para evitar la fermentación y los gases.

Esa reforma no es el ideal; pero á mi entender, con ella ganaría el vecindario justamente quejoso de tan grande perjuicio.—LUIS P. JIMENEZ.

Personales

Precedente de Puntarenas se encuentra en esta capital el profesor de canto y dibujo don Victor Hugo Zeledón y de Esparta don Carlos Antmo Zeledón.

—Regresó al Bolsoñ, Guanacaste, nuestro amigo el comerciante don Emiliano Ahumada.

De Agricultura

La Sociedad Nacional de Agricultura se interesa en el estudio del desarrollo del cultivo del arroz en el cantón de Turrialba.

Diferentes ensayos en la materia han venido á demostrar que esta cereal no se produce en aquella zona en terreno preparado al efecto, sino en las montañas no cultivadas. Esto ha llamado seriamente la atención de la Sociedad y á los agricultores y algunos de estos opinan que tal fenómeno consiste en que la semilla usada para las siembras no es la apropiada para aquel clima.

En la próxima cosecha se harán ensayos con semilla de arroz italiano que según parece es la que dará buenos resultados.

Esperamos la prueba.

Proyecto

La práctica ha venido á demostrar lo deficiente que son las leyes de policía con lo que se relaciona á la higiene y salubridad de las poblaciones.

Se hace necesario legislar sobre el particular y según tenemos entendido la Municipalidad de este cantón central tiene en preparación un proyecto relacionado con ello, que será presentado á su tiempo á la consideración de la Comisión Permanente, proyecto que vendrá á corregir tan grave deficiencia.

Pescado

Hace varios días que no llega pescado á nuestro Mercado debido á que en la costa del Atlántico han reinado en estos últimos días fuertes vientos.

Recolección

En estos días dará principio don José María Callejas á recolectar entre el comercio las cuotas voluntarias para ayudar á sufragar los gastos que ocasionen las próximas fiestas cívicas.

Difteria

No ha vuelto á aparecer ningún otro caso de difteria. Los enfermos que habia de este terrible mal se encuentran ya convalescentes.

Lo que si ocurre en este asunto es que los médicos particulares dan cuenta á las autoridades médicas de la población mucho tiempo después de aparecido el caso, cosa que constituye un peligro para la salubridad de la población. Mal hecho.

El tiempo en Cartago

En el cuadro siguiente se hallan resumidos los datos meteorológicos recogidos en el Colegio San Luis Gonzaga, de Cartago, por el mes de octubre próximo pasado. Los datos de misma clase suministrados por el Observatorio Nacional de San José permiten comparaciones:

Promedio de las temperaturas máximas diarias.....	Cartago	S. José
	23,2	25,6
Promedio de las temperaturas mínimas diarias.....	16,1	16,5
Promedio de la temperatura mensual.....	18,9	19,6
Lluvia, centímetros.....	21,9	33,0
		G. M.

Un tenaño

En el “Canilla” finca de don José Abarea, dió á luz una vaca un fenómeno lo más extraño.

Consiste en un ternero con dos cabezas y dos rabos, sin ningún otro defecto natural.

El ternero nació muerto, pero el señor Abarea lo conserva con ciertas sus tancias químicas.

Quién sería!

Juan José Muñoz fue herido en la cabeza con una piedra que le tiraron cuando se dirigía á su casa de habitación sita en “Chile de Perro”. No se sabe quien fué el autor del hecho.

Muy bien

Un agricultor nacional ha pedido á una casa exportadora de España gran cantidad de semillas ó injertos de muchos frutos españoles, para sembrar en una hacienda que posee en uno de los pueblos de la provincia de Cartago.

Nuevos discos

para gramófonos acaban de llegar á la ferreteria de MACAYA & C^o, esquina diagonal á Robert Hoyos. 2 v.

Vistas para hoy

Sucesión Pedro Salazar Cordero y otro contra Sucesión Rafael Hidalgo (civil) á las 2 p. m.

Acontecimientos

Macoario Vindas, uno de nuestros mejores prestidigitadores, premiado una docena de veces por don Gregorio Fuentes y varios alcaldes de cárceles de la República, se propuso antier en el cementerio general, asombrar al público con sus difíciles y atrevidas pruebas de “ocultismo”, empresa en la que le fué bastante mal, pues en el momento de quitar un reloj á una señorita, fué sorprendido y tomó las de Villadiego.

Algunas personas y policías intentaron capturarlo, pero el tal Vindas, que por lo que notamos corre más que un galgo, pudo escapar de caer en manos de la autoridad.

—Monchita Argüello celebraba antier sus quince años. Varias amigas la festejaban. Una de ellas la habia obsequiado con un magnífico reloj de plata. Monchita exhibía sus regalos en la mesa de la sala de su casa. Un ladrón, aprovechando un momento de ausencia de las alegres niñas se introdujo en la sala y se llevó todo lo bueno que á su paso encontró, en cuenta la alhaja á que hemos hecho referencia.

¡Nadie sabe para quien trabaja ni á quien festeja!

—¡No es tan mal músico Rosendo Quintana!

Pues señores, el tal Rosendo que á más de músico tiene un corazón más grande que un violón, se enamora perdidamente de una su discípula llamada Encarnación Suárez, muchacha que aun no ha cumplido los quince y que por lo que se ve es lo bastante agraciada para hacer perder la chaveta á “cualquier músico,” y desapareció con ella de la noche á la mañana sin que los padres de la joven sepan hasta ahora el paradero de la enamorada pareja.

Quintana es casado y si por desgracia cae en manos de la policía, será mandado probablemente con su música á la cárcel.

Encarnación tenía un su novio.

—Anselmo Rivas, nicaragüense, filósófo, engañador y vecino de esta ciudad se habia propuesto pasar una vida por demás regalona á costillas del prójimo. Para ello inventó un procedimiento para nosotros desconocido.

El filósófo señor Rivas, persona de aspecto físico bastante respetable se decía ser adivinador de la clase de sexo á que pertenecía el sér humano antes de llegar á este desgraciado mundo.

Las que iban á ser madres, al fin mujeres y como tal curiosas, llamaban á Rivas para que las sacara de dudas con respecto á la suerte de sus hijos. Rivas llevaba por esta operación \$ 5 00.

Un señor médico de esta ciudad, que supo los procedimientos del falso profeta, dió cuenta de lo ocurrido á la policía quien ha impedido al farsante ejercer su lucrativa profesión.

Industria agrícola

Grandes son los plantíos de piñas que están haciendo en terrenos de la zona atlántica. En Turrialba, por ejemplo, aumenta de modo considerable esta industria agrícola. Hemos sabido de algunos agricultores que han hecho plantíos de más de cien mil matas de piñas que estarán en producción en enero próximo. Hasta ahora Mr. Keith es el único exportador que ha negociado en los mercados extranjeros con esta fruta y véase como será el negocio que paga á los agricultores de aquí á razón de \$ 0 25 la pina. El año pasado se mandaron al exterior unas 300,000 piñas próximamente. La exportación aumentará el doble este año.

Finca de Aragón

Según parece, Mr. Lindo tiene en trato la hermosa finca “Aragón” situada en las proximidades de Turrialba. Nos han informado que si Mr. Lindo hace el negocio hará en aquel lugar grandes plantíos de arroz.

Acerconías

Arcebio Bustamante ha solicitado de la municipalidad la tela necesaria para la fabricación de un globo de grandes dimensiones que será estrenado en los días de las fiestas. Se propone Bustamante y cuatro compañeros más, ascender en el globo. Aun no ha resuelto nada la municipalidad en el particular.

Que se le conceda

Sabemos que el Jefe Político de Cañas, señor Valle, vino á esta para presentar del Supremo Gobierno, á nombre de la Municipalidad de Cañas, el lleno de varias necesidades de que aquel cantón adolece.

Entre otras, las principales son, proveer de agua potable á la villa cabecera del cantón; la creación de un Resguardo Fiscal en la misma y la instalación de una línea telegráfica entre la hacienda de la Palma y el puerto de Colorado.

El agua puede llevarse á la plaza de aquella villa por medio de ariete ó cañería y es inútil encoarrecer los beneficios que ello reporta, pues todo el mundo conoce cuanto impulsa el adelanto de los pueblos la expedición de un elemento tan indispensable.

El Resguardo de Hacienda es de indiscutible utilidad en aquellos lugares, para perseguir el contrabando que tanto desarrollo ha alcanzado con motivo de la falta de vigilancia.

Y el telégrafo á Colorado es de sumo provecho porque ese pueblo que es puerto sobre el Golfo de Nicoya, tiene ya mucho movimiento comercial sobre todo en la estación de verano, por razón de la gran cantidad de sal que produce.

Con satisfacción decimos que conocemos la buena disposición en que tanto el señor Presidente como sus ministros están para despachar favorablemente las justas solicitudes que hemos anotado.

Avisos económicos



ASOMBRA AL MUNDO

Por primera aplicación de nuestro Aparato Científico, se devuelve a los hombres su pleno poder viril. Nunca deja de producir el efecto deseado. Fortalecerá y desarrollará los órganos hasta devolverles su tamaño natural y suspenderá todas las pérdidas debilitantes. Escribanos pidiendo folio gratis ilustrado. Dirijirse a la New Specialty Co 43 La Due Building, 7^a mpa, Fla., U. S. A. Octubre 15.

Tijas, se vende unapartida regular de tejas usadas. Entenderse con Juan I. Jongh. Octubre 26 1m.

El Agua de Nejapa. Tan conocida por su eficacia en la curación de afecciones cutáneas y muchas otras enfermedades, pudiendo decirse que constituye un verdadero panacea; se vende en casa de los señores Enrique Brenes Mora & Co. 3 de Noviembre 10 v.

Gratis. Pídanse catálogos de las novedades más vendibles en aluminio, tarjeteros, tarjetas, bandejitas, miniaturas, espejos de bolsillo, sellos fotográficos, crayones, papeles. Ganancias para ambos sexos desde \$ 50 a \$ 100 por semana. Concore & Co., Depto R. New Rochelle, N. Y., E. U. A. Octubre 21. 15 v.

Muebles. Vendo algunos bonitos y baratos lo mismo dos coches, todo en buen estado; puede verse en mi casa de Habitación, Mariaca Duran. Octubre 3. 1m.

Papel de imprenta ha recibido el Almacén Hernández de Pagés y Cañas. San José Octubre 25 10 v.

Vestidos!! Vestidos de novia, de baile, para montar & caballo, para paseo y visitas; & la medida y con costura de primer orden. Precios módicos. 1^a Avenida Este, n.º 578. Oct. 19 15v.

50,000 colones tengo encargo de colocar al I ojo mensual y con buena hipoteca.—Mannel Flores V., al Norte del Parque de Morazán. Octubre 24. 10v.

Se necesita un refrigerador grande, en buen estado. La persona que quiera venderlo puede dirigirse a Gabriel Coronado. Setiembre 28. 1m.

Eladio Calvo F., agente de negocios y comisionista. Alsajuela, 13 de octubre. 1m.

Gabinete eléctrico terapéutico

Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1^a, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel 3 de Setiembre 1 m.

Cacao Río Hondo

De venta en la casa número 248, calle Central, Norte, precios por quintal, colones 20, 22 9 de Agosto. 1 m.

Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del Público que desde el día primero de Noviembre próximo se admitirán pasajeros para Nueva Orleans por motivo de que las limitaciones de cuarentena han sido levantadas. Limón, octubre 28 de 1905. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

NORTHERN RAILWAY COMPANY OF COSTA RICA

Aviso

Desde esta fecha y hasta nueva orden, el flete de Ferrocarril para café de Cartago, Alajuela, y estaciones intermedias a Limón será de £ 3.13.3 esterlinas, ó equivalente a \$ 17.81 oro americano por mil kilos y la Compañía dejará de hacerse cargo de la Agencia para el embarque de café etc. y despacho de importaciones (ya sean cubiertas por conocimiento directo ó de cualquiera otra manera).—R. E. BROUNGER, Administrador.

On and after this date and until further notice the Railway freight on coffee from Cartago, Alajuela and intermediate stations to Limon will be £ 3.13.3 sterling, or \$ 17.81 american gold per 1000 kilos and the Company will cease to undertake the Agency for the shipment of coffee etc. and the dispatching of imported of imported goods (either on through Bill of lading or other wise).—R. E. BROUNGER, General Manager. Octubre 17. 15 v.

LÍNEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zeus", "Pacuary" y "Nisoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto a comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente Limón Costa Rica, julio 17 de 1905. 3 m.

RETRATOS

al crayón, garantizado su parecido, su duración y su finura, mejores que los que se mandan hacer al extranjero pues para ampliaciones en máquinas, aquí hay quien los haga y más baratos. Mánden sus órdenes que suscriber y quedarán completados.— Manuel Zúñiga A. 22 de Setiembre. LA PUEBLA.

Al público en general

Ofresco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabaja especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables. ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 a 11 a. m. Duera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Fr. E. Friis, Cirujano dentista: casa que fue de don Telesoro Alfaro, calle de ranvía, junio 23

Desea Ud. VESTIR BIEN ELEGANTE Y BARATO. Pase a la Sastrería Española frente a la Imprenta Nacional, donde se satisface el gusto más exigente, especialmente en macferlan, frac, levitas y demás prendas: prontitud esmero en el trabajo. Se hacen sotanas bien hechas y baratas, trajes de señoras de montar.—GAMILO ARAUJO: Setiembre 19. 1m.

AL PUBLICO

El que suscribe ruega a todos sus clientes y al público en general que antes de hacer sus encargos de objetos fúnebres para los finados se sirvan pasar a la Fotografía de Mr. Rudd, frente al Restaurant de Monluis, a hacer sus pedidos. Creo que nadie en Costa Rica puede competir en ARTE ni en bajo PRECIOS. Se reciben órdenes de trabajos en flores frescas y oropeles. Anticipándose mis agradecimientos quedo atto. servidor de mis favorecedores, ALFREDO ANDERSON, Jardinería Artística.

NOTA.—Puntualidad, Arte, Precios bajos, es la mejor recomendación. Setiembre 8.

A LOS EXPORTADORES

Estamos listos con bodegas etc, etc, para recibir y embarcar todo el café que se nos remita a Limón en la presente cosecha de 1905 a 1906. Los gastos de embarque y derechos de muelle que en junto suman oro americano \$ 3.25 ó £ 0.133 serán cobrados con el flete de ferrocarril en el puerto de destino. Los envíos, órdenes de embarque etc, etc., se harán igualmente como en años anteriores. Libros de guías pueden solicitarlos en las estaciones del Ferrocarril y en nuestras oficinas.—Felipe J. Alvarado & Co.—San José, 24 de Octubre. 2m.

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

Hortelanos! Agricultores!

CALIDAD, NO CANTIDAD: MI LEMA

Todo el que usa una vez de las semillas que yo vendo, no emplea de otras. Prueba: hace un año empecé vendiendo doce paquecillos por semana, y hoy decientos no cubren la demanda. Acabo de recibir fresca, de la cosecha de julio, entre otras del famoso AVGTE. Kentucky Field Pumpkin, que no debe dejar de sembrar todo hacendado. De venta en el Depósito de Materiales de don Polifronia Ramirez, 150 varas al Norte de La Cabaña y en La Eureka. Todo pedido por colones 1 50 ó más, se manda libre de porte. Dirijense pedidos al Depósito de Materiales.—J. A. WOLLENBERGER.—San José, 18 de Octubre. 15 v.

AVISO

La United Fruit Co, necesita trabajadores para Limón. Precio de jornal \$ 1-50 diarios. Doble jornal por trabajo de noche ó domingos. Se da alojamiento. San José, Octubre 29 de 1905. 5 v.